

# Feuilles Mensuels de la Société Nantaise de Préhistoire

---

Siège social : Muséum d'Histoire Naturelle, 12, rue Voltaire,  
44000 NANTES - C.C.P. 2364-59 E. NANTES

---

26e Année

SEPTEMBRE - OCTOBRE 1981

N° 218

Peut-être êtes-vous surpris de recevoir dès maintenant le bulletin concernant la séance d'Octobre.

Notez qu'elle se tiendra au Muséum d'Histoire Naturelle, le Dimanche 18 Octobre, et débutera à 9 heures 30 précises. Vous en trouverez plus loin le programme, mais nous voulons d'abord vous parler de la Sortie familiale qui n'a pu, cette année, se dérouler au mois de Juin.

Le voyage de la Pentecôte et notre réunion mensuelle avaient occupé deux dimanches. Si nous avions choisi le dernier du mois, certains d'entre nous n'auraient pu participer au voyage avec leurs enfants, les vacances scolaires étant commencées.

Et c'est pourquoi le bureau a cru bien faire en reportant l'excursion annuelle au mois de Septembre. Nous avons attendu que la rentrée des écoles primaires soit faite. Nous espérons ainsi satisfaire le plus grand nombre d'entre vous.

La sortie familiale est toujours une petite fête. Elle est l'occasion du resserrement des liens d'amitié qui nous unissent. Parents, amis de nos membres se retrouvent. La S.N.P. n'est pas seulement un groupe d'amateurs qu'anime une même passion. C'est aussi une grande famille où les joies et les peines de chacun d'entre nous sont ressenties par tous.

C'est le Dimanche 20 Septembre 1981 qui a été choisi pour notre voyage. Il se déroulera dans le département du Morbihan. Tous les sites qui seront visités ont été reconnus au cours d'un déplacement réalisé pour une étude du parcours, des moyens d'accès aux monuments

et des possibilités de stationnement.

En Septembre, les jours raccourcissent très sensiblement, et pour pouvoir vous faire connaître le plus grand nombre de mégalithes, il sera demandé à chacun d'entre vous d'éviter de perdre du temps.

Le rassemblement aura lieu à 7 h 45 sur le parking de l'église Sainte-Thérèse, Place Alexandre-Vincent. Le départ aura lieu à 8 heures précises.

Une carte au 1/100.000 indiquant la position de tous les monuments visités sera remise aux conducteurs des voitures. Un parcours précisant l'ordre des visites y sera figuré. Il n'est pas imposé, la Société déclinant toute responsabilité pour les accidents survenant au cours de la sortie.

Un problème de plus en plus difficile à résoudre se pose chaque année aux organisateurs. Nous vous avons habitués à découvrir des mégalithes extraordinaires par leurs tailles et leurs structures. Nous ne pourrons pas toujours réaliser cette chose. Cependant cette année, vous serez particulièrement choyés.

Pour cela, nous prolongerons à travers les Landes de Lanvaux les deux derniers itinéraires effectués l'année dernière.

Celui du 5 Octobre avait dû, à grand regret, être interrompu dans les bois d'Hanvaux près de Trédion, après avoir rendu visite à Babouin et à Babouine.

Au cours de notre déplacement, vous pourrez admirer des dolmens extraordinaires et des menhirs de très grande taille. Leur isolement au milieu des bois et des landes les a protégés jusqu'ici de la folie destructrice du moment.

N'oubliez pas de vous munir de bottes ou bottillons pour éviter les piqûres de ronces et d'ajoncs.

Le repas de midi devra être emporté. Il sera, si le temps le permet, pris dans un bois, loin de tout commerçant susceptible de vous fournir ce que vous aurez oublié.

Pensez à vos pellicules photographiques, car vous désirerez probablement garder un souvenir des monuments exceptionnels qui vous seront montrés.

Nous aurons à parcourir, aller et retour, environ 300 km. Faites votre plein de carburant avant le départ. Nous circulerons souvent sur de petites routes où vous ne trouverez pas de stations de ravitaillement.

---

La prochaine réunion de la Société aura lieu, nous l'avons déjà annoncé en tête de ce bulletin, le

Dimanche 18 Octobre.

Elle sera, suivant la tradition, partiellement consacrée aux récits des visites faites par nos membres, au cours de leurs vacances, à des sites préhistoriques et à des musées.

Certains d'entre vous ont participé à des fouilles. Nous leur serions reconnaissants de bien vouloir nous faire un compte rendu de leurs travaux.

Nous demandons à tous d'apporter les diapositives prises à l'occasion de leurs déplacements. Elles seront projetées immédiatement après celles réalisées en Charente pendant l'excursion de la Pentecôte. Si possible, mettez les clichés dans des paniers standardisés, dans l'ordre où vous souhaitez les voir passer. Mettez un signe distinctif sur chacune de vos diapositives. Il sera ainsi aisé de les retrouver si par hasard un panier se renversait.

En seconde partie de la réunion, si nous disposons d'un temps suffisant, une étude vous sera présentée. Au moment où nous rédigeons ce bulletin, son titre ne nous est pas encore parvenu.

### Bibliothèque

Elle fonctionnera comme à chaque séance, et sera ouverte dès 9 heures 10 pour la restitution des ouvrages empruntés et pour les demandes de nouveaux prêts. Rappelons que chaque emprunteur remet au bibliothécaire, en début de séance, une liste portant son nom et les titres, auteurs et cotes des ouvrages demandés, qui lui seront remis, si disponibles, au cours de la séance.

Le catalogue des ouvrages de la bibliothèque peut être obtenu gratuitement.

Sont récemment entrés à notre bibliothèque les ouvrages suivants :

- BRASSEMPOUY - La Grotte du pape, station préhistorique. Il y a 20.000 ans... l'art. par Henri DELPORTE (1980).
- GUIDE des Parcs naturels et réserves : Armorique, Brière, Normandie - Maine, Brotonne. par André CHARPENTIER.
- ANDES - Bulletin annuel 1979-1980, n° 9, de l'Association Départementale Intervention Archéologique, Angers.

- Bulletin n° 36 de l'Association Préhistorique et Historique de Saint-Nazaire - 1981.
- Bulletin de la Société Polymathique du Morbihan. Tome 108. 1981.
- Bulletin de la Société Archéologique et Historique de Nantes et de Loire-Atlantique. Tome 116. 1979-1980.

Nous continuons également à recevoir régulièrement les revues Archeologia et Les Dossiers de l'Archéologie.

#### Bulletins semestriels

Le Bulletin N° 2, 1980, a été remis aux membres présents à la séance du 21 Juin. Il concerne l'étude du kjökkenmödding découvert à la Pointe St Gildas par notre regretté collègue Gustave Reffé, et les microlithes néolithiques.

Le Bulletin N° 1, 1980, est sorti. Il comprend les études de deux sites néolithiques : l'un à Vigneux-de-Bretagne, par P. Le Cadre, l'autre à Geneston, par G. Gouraud. Il sera remis, à la séance du 18 Octobre, aux membres à jour de leurs cotisations.

#### Commission du Bronze

Si vous avez pu recueillir, au cours des vacances, des renseignements sur des découvertes, récentes ou anciennes, d'objets de bronze, faites dans le département, ne manquez pas de nous en faire part pour les joindre à notre dossier.

#### Articles de presse

Nous recevrons avec plaisir les articles de presse relatant des faits ou informations concernant la préhistoire, et vous en remercions par avance.

#### Dates des prochaines séances

Veuillez noter les dates retenues pour les séances du 4e trimestre 1981 :

18 Octobre
15 Novembre
13 Décembre.

#### Cotisation

Nous rappelons qu'elle a été fixée, pour 1981, à :

40 F. pour les membres actifs

20 F. pour les membres juniors (moins de 18 ans).

---

## Les Cartes du Diable

---

Dans le bulletin n° 2, Année 1977, traitant des figurations glyptiques observées dans notre département, nous avons signalé les gravures découvertes sur des affleurements granitiques à Piriac par Monsieur Muterse. Elles ont été étudiées en 1873 par le Lieutenant de Vaisseau Martin et publiées en 1874 dans le Bulletin de la Société Archéologique de Nantes et de la Loire-Inférieure.

Malheureusement, comme tous ses contemporains, l'archéologue ne situait pas avec précision la position des éléments décrits. Par contre, il les reproduisait méticuleusement, allant même jusqu'à représenter les petites fissures existant sur les rochers.

Il s'agit surtout de croix et de cupules identiques à celles des deux blocs du Méniscoul, si malheureusement apportés sur la Place du Lehn à Piriac, où ils souffrent des intempéries.

Les Cartes du Diable, dit l'officier, se trouvent à vingt pas du Moulin, dans le chemin orienté Est-Ouest, au milieu de celui-ci. Les gravures forment deux lignes d'une longueur de 5,35 mètres. Le passage des gens et des véhicules les ont bien un peu effacées, mais elles sont encore très visibles.

Il notera plus loin que le rocher présente une surface bien plane légèrement inclinée vers le midi.

Les pierres du Méniscoul, dont nous ignorons la position initiale et qui n'en formaient qu'une autrefois, étaient, au moment de leur découverte, incorporées dans la ciôture du moulin, côté Est.

Comme tant d'autres, le moulin Liton disparut, mais l'enclos dans lequel il se trouvait a conservé trois de ses murs de pierres sèches et la porte d'entrée avec ses deux piliers. Seul le mur Ouest manque. Le mur Sud devant lequel passait le chemin est pratiquement intact.

Il semblerait que retrouver les Cartes du Diable est chose facile.

Hélas, il n'en est rien. Au cours des mois de Juillet et d'Août, plusieurs membres de notre Société ont tenté de le faire. Nous avions eu communication, à la Mairie de Piriac, du cadastre

établi de 1825 à 1829, sur lequel figure la parcelle du moulin et le chemin passant devant. Malheureusement, le moulin n'est pas représenté.

Et le remembrement est passé. Le clos du moulin n'a heureusement pas changé de propriétaire, mais la parcelle voisine est revenue à une personne qui a fait passer dans le champ des engins mécaniques, rotovateur et bulldozer, pour niveler le terrain.

Avec l'autorisation du propriétaire de la parcelle du moulin, nous avons entrepris de dégager le chemin ancien.

A notre arrivée, le site se présentait comme un énorme buisson de prunelliers, d'ajoncs et de ronces, d'environ 2,50 mètres de hauteur. C'est à la serpe, à la hache, à la scie, qu'il nous fallut pratiquer un passage à travers cette végétation piquante.

Une fois le mur retrouvé, il suffisait de le suivre. Notre coupe fut élargie à trois mètres, dimension de l'ancien chemin d'après le cadastre.

Nous étions alors persuadés que la découverte des Cartes du Diable n'était plus qu'un jeu d'enfant.

A vingt pas du moulin, disait le Lieutenant de Vaisseau Martin. Mais où était le moulin ?

On décida de mettre le rocher à nu en commençant par l'Est. Il fut rencontré à peu de profondeur. Mieux, les fissures de la pierre étaient orientées comme celles figurées par l'officier. Mais pas de gravures.

En nous déplaçant vers l'Ouest, le rocher était arénisé. Plus loin, on le retrouvait plus profondément mais craquelé en tous sens. Nos travaux s'effectuaient sous un soleil de plomb propre à nous décourager. Ils furent pourtant poursuivis bien au-delà de la limite de la parcelle du moulin, sans plus de succès.

Une enquête fut alors entreprise auprès d'habitants de Saint-Sébastien de Piriac, village proche du Méniscoul. Les propriétaires de la parcelle du moulin furent contactés. Ils acceptèrent de venir sur le lieu de nos recherches. Très aimables, ils se prêtèrent à nos questions. Agés de quatre-vingts ans, ils connaissaient bien le moulin en activité. C'était un bien de famille hérité de leurs parents et grands parents. Ils purent situer son emplacement, à l'Est du centre de la parcelle. Malheureusement, ils ne connaissaient pas les Cartes du Diable.

Trottait toujours dans notre tête l'indication de A. Martin : à vingt pas du moulin. C'est donc vers l'Est qu'il fallait chercher les Cartes.

Des blocs de pierres se trouvaient en travers de l'ancien chemin, constituant une sorte de mur. Nous pensions qu'il s'agissait d'une limite de parcelle.

Renseignements pris, elle se trouvait à cinq mètres plus à l'Est. C'était une aubaine. Et les recherches furent reprises.

Le rocher plongeait. Nous avions maintenant trente centimètres de terre à enlever, tout en prenant des précautions pour que le choc des outils ne détériore pas les gravures.

Les choses en sont là. Nous n'avons pas encore découvert les Cartes du Diable, mais nous ne capitulons pas.

Il nous faut obtenir l'autorisation du propriétaire voisin pour continuer nos recherches.

Nous espérons que les Piriacaïs participeront au travail. Avec leur aide nous devons réussir.

Hélas, les jours raccourcissent, et il y a cent kilomètres de Nantes à Piriac.

En attendant, nous réfléchissons au problème qui nous estposé.

C'est de Toulon, où l'officier de Marine avait été rappelé, qu'il estime la distance séparant les gravures et le moulin. C'est donc de mémoire, et celle-ci peut manquer de précision. L'expression employée ne veut-elle pas tout simplement dire : "tout près du moulin" ?

Comment se présentait le site en 1873 ? Les gravures étaient-elles bien dans le chemin ? Le cadastre montre que la largeur de ce dernier était irrégulière.

Les roues des voitures ont laissé dans la roche de profondes empreintes. L'une d'elles présente une face légèrement inclinée vers le midi. Ne faut-il pas chercher là les figurations ?

L'enquête reste ouverte. Voulez-vous y participer ? Nous espérons que vous serez nombreux à répondre à cet appel.

Pour organiser les séances de travail, téléphonez à Monsieur Bellancourt, au 40.58.01.

De notre côté, nous nous tenons en contact avec les Piriacais.

Le travail n'est pas comparable, au point de vue importance et difficultés, avec celui qu'ont dû fournir les préhistoriques qui élevèrent Goh Menhir ou le dolmen de Roh Coh Coet que vous verrez le 20 Septembre.